
Au revoir, M. Chérubin!
L’annonce du décès subit 
de notre ancien président 
et actuel trésorier, M.  Ulrick 
Chérubin, a fortement ébranlé 
la Conférence régionale. 
Plusieurs personnes œuvrant 
dans l’organisation à titre 
de  membre  du conse i l 
d’administration et de l’équipe 
ont eu le bonheur de le 
côtoyer. Il avait toute notre admiration. Sa bonne humeur était 
légendaire, tout comme son amour pour les gens de sa ville, de 
sa MRC et de sa région. « Merci, Ulrick, pour votre dévouement 
et pour votre disponibilité. Vous avez su nous montrer la voie à 
suivre en faveur du développement de cette Abitibi-Témiscamingue 
qui a si bien su vous conquérir et vous retenir », a commenté le 
président de l’organisation, M. Jean-Maurice Matte, à l’annonce 
de son décès.

10 octobre 2014

La Conférence régionale doit favoriser la concertation 
auprès de ses partenaires et donner des avis quant au 
développement de l’Abitibi-Témiscamingue. Elle a aussi 
la responsabilité de mettre en œuvre le plan quinquennal 
de développement définissant, dans une perspective 
de développement durable, les objectifs généraux et 
particuliers de développement de la région.

Sondage sur le transport collectif

Quels sont vos besoins?
En collaboration avec l’Administration régionale Baie-James, 
nous vous invitons à faire connaître vos besoins en transport 
intermunicipal en remplissant le questionnaire prévu à cet effet 
en ligne ou encore en version imprimée (publié dans les médias 
écrits de la région ou disponible dans les bureaux municipaux et 
des MRC ainsi que dans nos trois bureaux). Nous aurons ainsi 
une idée des trajets que vous empruntez ou que vous voudriez 
emprunter. Notre objectif à moyen terme est de déployer, entre les 
municipalités de la région, un service efficace de transport à partir 
d’une étude qui a été confiée au Centre d’initiation à la recherche 
et d’aide au développement durable (CIRADD). En participant, vous 
pourriez gagner l’une des huit tablettes iPad qui seront tirées le 
30 novembre 2014. Nous espérons recueillir les réponses d’environ 
11 000 personnes de toute catégorie d’âge et de toute origine 
géographique.

Rencontre avec la députation 
régionale
Le 22  septembre dernier, les membres du bureau de direction 
ont rencontré la députation régionale à notre bureau de 
Rouyn-Noranda. Plusieurs sujets ont été discutés. La révision des 
programmes gouvernementaux a fait l’objet d’échanges, tant du 
côté de la démarche que du côté des impacts sur le développement 
régional. La présence et la capacité des ministères de soutenir le 
développement de l’Abitibi-Témiscamingue ont également fait 
l’objet de discussions. Le développement forestier et le fonds de 
diversification économique à partir des redevances minières ont 
également été abordés. 

Retours au travail
Veuillez noter que Mmes Esther Labrie, Marie-Christine Turgeon 
et Sarah Charbonneau sont de retour au travail après un congé de 
maternité. Mme Labrie sera en poste pour le Forum jeunesse les 
lundis, mardis et mercredis pendant un mois et demi, environ. Par 
la suite, elle sera des nôtres à temps complet. Mme Charbonneau 
reprend pour sa part ses activités professionnelles à raison d’un 
jour par semaine pendant l’automne. Elle sera à temps complet 
dès l’hiver. Enfin, Mme Turgeon a replongé dans le travail à temps 
complet le 6 octobre 2014. 

Esther LabrieSarah Charbonneau Marie-Christine Turgeon

http://www.conferenceregionale.ca
https://fr.surveymonkey.com/s/Vos-Besoins-en-Transport-Collectif-Intermunicipal
https://fr.surveymonkey.com/s/Vos-Besoins-en-Transport-Collectif-Intermunicipal
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À votre service

Normand Houde, maire  
de La Sarre
M. Normand Houde, maire de La Sarre, est actif à la Conférence 
régionale depuis la fondation de l’organisme, soit depuis 2004. 
Ayant été enseignant, gestionnaire et commerçant, il a siégé à de 
nombreux conseils d’administration au fil du temps et il a assumé 
plusieurs présidences d’organismes locaux et régionaux tout au long 
de sa vie. Ces expériences lui ont donné le goût du développement 
régional. Son élection à la mairie de la ville de La Sarre lui a, en 
quelque sorte, ouvert les portes de la Conférence régionale.

Qu’est-ce qui motive M.  Houde à siéger à notre conseil 
d’administration? Lui poser la question, c’est obtenir une réponse 
franche et claire : « la Conférence régionale est un organisme qui 
s’occupe du développement de l’Abitibi-Témiscamingue. Comme 
j’ai la prospérité et le rayonnement de ma région à cœur, je ne 
peux siéger à un meilleur endroit », indique-t-il. Cela lui permet 
par ailleurs de connaître le pouls de ce qui se passe en province 
et au sein du gouvernement.

Pour M. Houde, l’Abitibi-Témiscamingue est synonyme d’espace, 
de qualité de vie, de famille. « Je ne m’imagine même pas ce que 
serait ma vie ailleurs. Mes racines, mon cœur et ma famille sont ici! 
J’ai l’Abitibi-Témiscamingue tatouée sur le cœur. Peut-on espérer 
un meilleur endroit pour vivre? Moi, je ne crois pas », affirme-t-il. 
D’ailleurs, la phrase qui lui tient à cœur et qui occupe une place 

importante dans son quotidien est la 
suivante  : ici, nous sommes les choyés 
de la vie! 

Lorsqu’on demande à M.  Houde de 
nommer un lieu de la région qu’il 
affectionne particulièrement, il nous dit 
qu’incontestablement, c’est l’Abitibi-
Ouest! « C’est chez moi, le paysage est 
tellement beau et les gens tellement 
chaleureux… que désirez-vous de plus? ».

Dire merci aux enseignants et enseignantes

Une initiative d’Action réussite

Rencontre avec REXFORÊT

Synthèse des échanges
Le 11 septembre dernier, le président de la Conférence régionale, 
M. Jean-Maurice Matte, accompagné de M. Luc Bélisle, directeur 
général, et de Jean-François Turcotte, agent de développement, 
a rencontré MM.  Marc Lamontagne et Alexandre Paquet, 
respectivement directeur général et directeur régional pour 
l’Abitibi-Témiscamingue de REXFORÊT.

REXFORÊT, une filiale d’Investissement Québec, assure la mise 
en œuvre opérationnelle de programmes gouvernementaux 
d’aménagement forestier dans les forêts publiques de l’Abitibi-
Témiscamingue pour le compte du ministère des Forêts, de la 
Faune et des Parcs (MFFP). Elle confie l’exécution des travaux 
d’aménagement forestier en forêt publique à des entreprises 
régionales spécialisées (coopératives forestières, groupements 
forestiers, entreprises privées et entreprises autochtones) à partir 
des travaux planifiés par le Ministère. 

La rencontre a permis d’apprendre que pour 
l’année 2014, 56 entreprises ont obtenu des 
contrats et qu’un montant de 19,4 M$ est 
en voie d’être investi pour les catégories de 
travaux suivants  : planification et suivi de 
travaux, préparation de terrain, plantation, 
éducation de peuplement et voirie forestière. 

La mise en place du nouveau régime 
forestier a amené son lot de changements 
et REXFORÊT collabore avec le Ministère  et 
les entreprises pour améliorer le processus 
d’octroi de contrats pour les travaux 
sylvicoles. La mise en place d’appels 
d’offres constitue une nouveauté pour ces 
entreprises, qui étaient habituées à transiger 
avec les usines de transformation de gré à 
gré. Cela requiert le développement d’une 
expertise en matière de préparation de 
soumissions. Également, les appels d’offres pour une partie des 
contrats créent de la compétition par l’arrivée d’entreprises de 
l’extérieur de la région, ce qui demande aux entreprises d’ici d’être 
encore plus compétitives. 

Marc Lamontagne,  
directeur général

Alexandre Paquet,  
directeur régional
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Formation CAFA
Les partenaires de l’entente en matière d’égalité entre les femmes 
et les hommes ont collaboré à l’organisation d’une formation 
qui a eu lieu le 24  septembre dernier à Rouyn-Noranda. Cette 
formation, dispensée par le Centre d’Animation, de Formation 
et d’Accompagnement (CAFA), portait sur la présentation de 
projets et de demandes de subventions. Parmi les organismes 
participants, on retrouvait quelques maisons de la famille, des 
organismes voués à l’aide et au soutien aux femmes en difficulté 
(maisons d’hébergement, centres d’aide et de prévention contre 
les actes à caractère sexuel, centres de femmes) ainsi que certains 
organismes régionaux (Femmessor et le Regroupement des femmes 
de l’Abitibi-Témiscamingue). Deux autres formations sont à venir 
et toucheront la rétention du personnel (12 novembre 2014) et la 
lecture des états financiers (29 janvier 2015). 

Forum jeunesse

Phénix Éducation et 
sensibilisation
C’est avec joie que nous apprenions à la mi-septembre que le Forum 
jeunesse avait décroché le Phénix Éducation et sensibilisation dans 
la catégorie Municipalités et organismes municipaux pour son projet 
Engagés au fil de l’eau. Les Phénix de l’environnement constituent la 
plus haute distinction décernée dans le domaine environnemental 
au Québec. Ils reconnaissent et font la promotion de l’excellence 
et du savoir-faire des lauréats en matière de protection de 
l’environnement et de développement durable. C’est grâce à un 
partenariat de plusieurs organismes de la région que ce projet a 

vu le jour au printemps 2013 et 
qu’il s’est déployé rapidement 
en Abitibi-Témiscamingue. Il 
permet d’offrir des formations 
gratuites et de faire vivre une 
expérience unique aux jeunes 
de 5 à 25 ans afin d’améliorer 
leur environnement et de les 
sensibiliser à l’importance de la 
ressource hydrique. 

Salon Femmes de métier

Le rendez-vous est fixé
À la suite du démarchage effectué auprès de plus de 140 entreprises 
de la région qui a permis de dresser un état de situation, la 
campagne de sensibilisation et de promotion des femmes de 
métier se conclut par l’organisation d’un salon des carrières et de 
l’entrepreneuriat dédié aux professions et métiers non traditionnels 
pour les femmes. 

Sous le thème « Femmes de métier; un avantage concurrentiel », 
l’activité vise principalement à sensibiliser les dirigeants aux 
avantages de la mixité des équipes de travail, à les outiller en 
matière de gestion de leur main-
d’œuvre, à améliorer l’accès 
des femmes à l’information 
sur les métiers et professions 
disponibles en plus de favoriser le 
réseautage et la communication 
entre candidates et employeurs.

Le salon Femmes de métier aura lieu le 6 novembre prochain au 
Centre de congrès de Rouyn-Noranda (hôtel Le Noranda). Pour 
plus de renseignements, suivre ce lien.
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M. François-Michel Gagnon 
et M. David Heurtel

Réorganisation du réseau de la santé et des 
services sociaux

Changements majeurs à l’horizon
L’annonce du dépôt à l’Assemblée nationale d’un projet de loi 
modifiant l’organisation et la gouvernance du réseau de la santé 
et des services sociaux conduira la région vers des changements 
majeurs. De larges pans de services à la population seront 
touchés. « Je ne suis pas convaincu que les gains d’efficience et 
les économies pressenties suivront », a commenté le président 
de la Conférence régionale, M. Jean-Maurice Matte. Ce dernier 
se questionne sur le maintien, pour la région, d’une prise sur les 
décisions qui la concerneront, sur la considération des besoins 
locaux et sur la réelle amélioration des services pour la population. 

La Conférence régionale suivra de près l’évolution de cette 
nouvelle structure et souhaite obtenir rapidement des réponses 
à ses questions. La modulation des politiques gouvernementales 
aux besoins régionaux étant inscrite dans le plan quinquennal de 
développement, nous verrons à ce que le gouvernement tienne 
compte de cette volonté.

http://www.femmesdemetier.ca/accueil
http://www.femmesdemetier.ca/accueil


Bureau de Rouyn-Noranda

170, avenue Principale, bureau 102
Rouyn-Noranda (Québec) J9X 4P7 

819 762-0774

1 866 762-0774

Bureau de Val-d’Or

650, avenue Centrale
Val-d’Or (Québec) J9P 1P8

819 824-2733

Bureau d’Amos

4, rue Principale Nord, bureau 103
Amos (Québec) J9T 2K6

819 732-1777

cr@conferenceregionale.cawww.conferenceregionale.ca

Le chiffre de l’Observatoire 
Il s’agit du taux d’emploi des six premiers 
mois de 2014 en Abitibi-Témiscamingue. Ce 

taux se veut en légère croissance par rapport à la même 
période en 2013 et surplombe légèrement le taux d’emploi 
annuel de 2013, qui représentait un sommet pour la région 
(62,4 % par rapport à 60,3 % pour le Québec).

63,1 %

Quel est votre lieu préféré?

Concours de photos
Du 15 septembre au 31 octobre, montrez-nous votre lieu préféré 
en #Abitibi-#Témiscamingue dans l’un de ces réseaux sociaux : 
#Instagram, #Facebook et #Twitter. Vous pourriez gagner 
une séance photo professionnelle avec Geneviève Lagrois 
Photographe dans votre endroit favori et un abonnement d’un 
an à URBANIA! Pour tous les détails suivre ce lien.

Conservatoire de Val-d’Or

Plus qu’une colonne de chiffres
La ministre de la Culture et des Communications, Mme Hélène 
David, ayant annoncé son intention d’aller à la rencontre des 
conservatoires présents dans les régions du Québec, le président 
de la Conférence régionale lui a donné rendez-vous à Val-d’Or. 
«  L’Abitibi-Témiscamingue saura très clairement lui démontrer 
que cet organisme est précieux pour les jeunes musiciennes et 
musiciens qui souhaitent développer leur plein potentiel près des 
leurs », a-t-il déclaré dans un communiqué de presse diffusé le 
26 septembre dernier. 

En plus d’une solide formation de proximité à moindre coût, le 
Conservatoire participe et contribue au développement et au 
rayonnement du talent musical d’ici ainsi qu’au dynamisme de 
l’orchestre symphonique régional et des écoles de musique de la 
région. C’est une pièce maîtresse de la vie culturelle et musicale 
de l’Abitibi-Témiscamingue. 

L’annonce de la poursuite de l’enseignement dans les conservatoires 
est en soi une bonne nouvelle. Il est désormais clair que le maintien 
du réseau tel que nous le connaissons n’est plus une option pour 
le gouvernement du Québec. Nous serons donc attentifs aux 
démarches de regroupement de services annoncées par la ministre. 

Dépôt du rapport du BAPE pour le projet 
Dumont 

Il manque des conditions 
importantes
À la suite de la réception du rapport du Bureau des audiences 
publiques sur l’environnement (BAPE) touchant le projet 
d’exploitation du gisement de nickel Dumont à Launay par Royal 
Nickel Corporation, la Conférence régionale se réjouit que plusieurs 
conditions liées à l’environnement qu’elle jugeait nécessaires aient 
été retenues. Toutefois, des éléments importants se rapportant à 
l’acceptabilité sociale, précisés dans le mémoire que la Conférence 
régionale a présenté au BAPE, n’ont pas été retenus. 

Selon M. Jean-Maurice Matte, président de la Conférence régionale, 
il aurait été intéressant de voir des conditions plus précises touchant 
certains aspects environnementaux et les retombées économiques. 
Les analyses en matière de santé publique ont été faites, mais 
les poussières et les contaminants qui la composent ne font pas 
l’objet de recommandations spécifiques à l’égard de la santé du 
personnel qui œuvre sur le site minier. Par ailleurs, la Conférence 
régionale privilégiait le transport par rail, mais ce mode de transport 
n’a pas été commenté par le BAPE. Si le réseau routier régional 
devait être davantage sollicité, il est évident que des impacts 
environnementaux et de sécurité se feraient  sentir. 
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